

ambassadeurs respectifs à Varsovie, nous discutons de l'établissement des relations diplomatiques depuis février 1973. Nous avons cherché à réaliser une compréhension mutuelle totale avant de conclure un accord au sujet des relations diplomatiques. Nous désirions obtenir des éclaircissements sur un certain nombre de points qui devaient être bien compris, estimions-nous, avant qu'un accord soit conclu. Nous avons posé des questions et la RDA a posé les siennes, et par ce processus nous avons éclairci un certain nombre de questions importantes.

A deux occasions, la plus récente étant à New York en septembre, j'ai discuté de la question avec le ministre des Affaires étrangères de la RDA, M. Otto Winzer. Bien que les entretiens aient duré plus longtemps que nous l'avions souhaité, le résultat final, vaudra bien, nous l'espérons, la persévérance et la patience qu'il a fallu déployer. L'une de nos principales préoccupations a été la question de la réunification des familles, que nous désirons voir réglée le plus tôt possible en fonction de principes humanitaires.

Le Gouvernement du Canada a aussi annoncé son intention de proposer des négociations sur une base appropriée en vue d'échanges commerciaux entre le Canada et la RDA, lorsque des relations diplomatiques seront établies.

Dans ma déclaration à l'Assemblée générale des Nations Unies, j'ai tenu non seulement à souhaiter la bienvenue aux deux Etats allemands, mais à louer les qualités politiques, la largeur de vues qui avaient permis cette réalisation. Les qualités politiques auxquelles je faisais allusion étaient celles que manifestait l'"Ospolitik" poursuivie avec adresse, détermination et courage par le chancelier Willie Brandt et par le Gouvernement de la République fédérale d'Allemagne.

J'approuve hautement ces principes. C'est le point de vue rationnel de longue portée, qui tient compte des responsabilités à l'échelle mondiale comme des responsabilités nationales. Cette manière de voir les choses caractérisait la participation de l'Allemagne fédérale à la Conférence de Washington cette semaine. Je crois pouvoir dire qu'elle inspirait aussi le rôle joué par le Canada à la Conférence. Je ne doute aucunement que ce soit là l'attitude dont nous avons tous besoin pour relever les très graves défis qui nous attendent.